

Sumario

| | |
|-----------------|---|
| Editorial | 1 |
| Artículo | 2 |
| Novedades | 4 |
| >> Noticias | 4 |
| >> Eventos | 6 |
| >> Para agendar | 8 |

Secretaría de ACYM
 Paysandú 941 P.6 of.4
 11.100 Montevideo
 Uruguay
 Tel.: (598) 2 900 1741
 Fax: (598) 2 900 1741
 acym@netgate.com.uy
 http://www.acym.net

EDITORIAL

El 9 de noviembre de 2007 cerramos la primera etapa de la vida de ACYM. Los trabajos iniciados a fines de 2006 para la instauración de una red americana de mutuales y cooperativas activas en el área de la protección social tuvieron su broche de oro con el primer encuentro de los miembros y el lanzamiento oficial del sitio electrónico. Fue un ámbito para el conocimiento recíproco, los presentes tuvieron oportunidad de conocerse personalmente y de profundizar el conocimiento que cada cual tenía de las organizaciones fundadoras de ACYM. Pero también fue un espacio para la ratificación y profundización del compromiso de estas organizaciones con los objetivos de la "Campaña mundial sobre la seguridad social para todos" (OIT, 2003).

El sentido de la red es orientarse efectivamente al logro de sus fines y en orden a los mismos ACYM discutió y aprobó un Programa de Actividades para 2008 organizado en torno a tres ejes: afianzar, desarrollar y darle visibilidad a la red.

Para la concreción del primer ítem es fundamental que se materialicen las acciones definidas a los efectos: actualizar el sitio electrónico, alimentar con documentos la biblioteca y difundir noticias. Menos inmediatas pero de más largo alcance son las acciones tendentes al desarrollo de la red: involucrar a nuevas organizaciones con la iniciativa, realizar actividades de formación, crear y alimentar un mapa de conocimiento así como un espacio sobre legislación, lanzar un inventario de organizaciones y trabajar colectivamente sobre un tema particular. Por último, la visibilidad de la red tiene que ver sobre todo con un trabajo proactivo y creativo que posibilite su proyección regional e internacional pero también al interior de cada organización miembro: publicación cuatrimestral del boletín, relacionamiento con las otras redes regionales (la Concertation y AMIN) y organización de la segunda reunión plenaria.

El fin exitoso de una etapa es siempre motivo de alegría y satisfacción pero implica el inicio de una nueva. Hemos avanzado, la puesta en red de organizaciones reconocidas y representativas de la economía social como lo son AAC/MIS, AMA e IHCO no es un hecho menor, mucho menos cuando se avanzó sobre bases sólidas, con objetivos claros y concretos y con estrategias bien definidas. No obstante, solo hemos dado el puntapié inicial y aún queda mucho camino por recorrer.

La intención de estas líneas es convocarlos a todas y todos a renovar y revitalizar su compromiso con la propuesta programática de ACYM, convocatoria que nuevamente hacemos extensiva, como decíamos en la primera editorial de LOGOS, a todos aquellos, organizaciones o personas, que estén interesados en los temas que ocupan a ACYM y que deseen colaborar.

La primera vez los invitamos a descubrir LOGOS, hoy nos toca incitarlos a apropiarse de este boletín pero también del sitio electrónico de ACYM, lo que nos lleva a ir aún más lejos, hasta el apoderamiento de la propia red, porque no por recurrente es menos cierta la frase que dice que las organizaciones las hacen las personas y la aprobación del Programa de Actividades de ACYM para 2008 da cuenta del inicio de una nueva etapa de un proyecto que solamente juntos podremos llevar a buen puerto.

**ARTICULACIONES entre los REGÍMENES OBLIGATORIOS DE SEGURIDAD SOCIAL y los
MECANISMOS DE PROTECCIÓN SOCIAL BASADOS EN LA COMUNIDAD:
UN NUEVO ENFOQUE PROMISORIO**

Alain Coheur – Christian Jacquier – Valérie Schmitt-Diabate – Jens Schremmer

La Organización Mundial de la Salud (OMS) estima que cada año 100 millones de personas entran en un círculo vicioso de enfermedad y pobreza debido a los costos de la asistencia médica. Es decir que dos derechos humanos fundamentales como son el acceso a la seguridad social y la protección de la salud están lejos de ser alcanzados a escala mundial.

Frente a esta realidad, la extensión de la cobertura a esos cientos de millones de excluidos de la seguridad social es una cuestión urgente, porque es condición de posibilidad para el pleno ejercicio de sus derechos y al mismo tiempo, porque es un elemento vital para el crecimiento económico y el desarrollo social.

Los responsables de las políticas tienen a su disposición diversos modos de financiamiento y métodos institucionales que pueden ser puestos en práctica para proteger a las personas contra el riesgo de enfermedad. Y cada país debe resolver cuál es la estrategia de extensión de la cobertura y cuáles las herramientas que mejor se adaptan a las circunstancias nacionales. Sin embargo, no existe un sistema perfecto sino que todos presentan ventajas y límites según el contexto en que se apliquen.

Esto lleva a dos conclusiones decisivas:

- *La acción urgente para extender la cobertura debería fundarse en las respectivas ventajas de cada método, dependiendo de los grupos a los que se dirige la extensión y la infraestructura existente.*
- *Esto debería hacerse aprovechando las complementariedades de los diferentes métodos, mediante un enfoque integral que evite la oposición, la duplicación y la competencia entre diferentes regímenes.*

El artículo busca poner de relieve el potencial de las estrategias de extensión que se apoyan en las articulaciones entre diversos mecanismos y compensar la falta de estudios empíricos y documentos conceptuales sobre el tema.

Con base en un estudio conjunto OIT/AISS/AIM que abarca diversos países de tres regiones, se analizan las características de los regímenes obligatorios de seguridad social (SSS) y los mecanismos de protección social basados en la comunidad (CBSP) y se ensaya una primera tipología de las articulaciones.

En virtud de las ventajas y límites que tanto los SSS como los CBSP tienen, ninguno parece estar en condiciones de alcanzar la cobertura universal, es así que el desarrollo de articulaciones se presenta como una estrategia promisorio en orden a ese fin.

El trabajo sobre las articulaciones fue presentado en el ámbito de la Comisión Técnica de la Mutualidad de la Asociación Internacional de la Seguridad Social (AISS) durante el *Foro Mundial de la Seguridad Social* desarrollado en ocasión de la 29^a *Asamblea General de la AISS*. Está disponible en la biblioteca en línea de GIMI/GESS (www.ilo.org/gimi) y en la Extranet de la AISS (www.issa.issanet.int), lo mismo que los documentos de cada país que sirvieron de base de trabajo.

A continuación se presenta a grandes líneas la tipología de las articulaciones, que se propone como aporte conceptual que pueda colaborar en el desarrollo de las articulaciones.

Para comenzar se define los regímenes de seguro social obligatorio (SSS) como aquellos de carácter obligatorio que son financiados por cotizaciones; mientras que se entiende por mecanismos de protección social basados en la comunidad (CPBS) a los regímenes de microseguro, mutuales de salud, cooperativas, ONGs, asociaciones o instituciones de microfinanzas, etc.

Luego de un rápido repaso de las fortalezas y debilidades de los SSS y los CPBS, y a fin de poner de relieve las posibles complementariedades, se ofrece un cuadro que pondera la situación relativa de cada grupo en orden a su potencial para la cobertura de la población, aspectos financieros y alcance de las prestaciones, gestión y administración, gobierno, suministro de servicios de salud y planificación de las políticas.

Prácticamente resulta que allí donde uno tiene un punto débil el otro es capaz de dar una buena respuesta. Las experiencias recientes y los resúmenes de sus principales características demuestran que ambos mecanismos pueden cubrir a determinados pero diferentes grupos de población y por consiguiente, ambos deberían ser utilizados en las estrategias de extensión de la cobertura. Empero, no deberían solamente desarrollarse en forma paralela e inconexa sino que resulta más eficaz su articulación, visto que bien diseñada tiene un elevado potencial para

acelerar la extensión de la protección social.

Es posible identificar cinco tipos de articulaciones: financieras, operativas / administrativas, de gobierno, sinergias en el suministro de servicios de salud y en la planificación de políticas.

Ejemplos de articulaciones financieras pueden ser encontrados en varios países. El régimen subsidiado del seguro de salud en Colombia, por ejemplo, combina los subsidios fiscales y la transferencia de cotizaciones de los regímenes obligatorios a efectos de estabilizar la financiación de la asistencia médica para los pobres y grupos vulnerables. También en Ghana se promueve la solidaridad nacional entre el sector formal y la economía informal a través del Fondo Nacional del Seguro de Salud que otorga subsidios para las primas de los afiliados más pobres que son parcialmente financiadas por las cotizaciones a la seguridad social de los trabajadores formales.

Filipinas aporta un ejemplo de articulación operativa-administrativa, donde organizaciones basadas en la comunidad ponen a disposición la afiliación voluntaria al régimen obligatorio, inscriben a los trabajadores y recaudan cotizaciones en nombre del régimen obligatorio. Un procedimiento todavía más efectivo para garantizar la afiliación de los trabajadores de la economía informal es la afiliación automática, pero si bien hay ejemplos de India, América Latina y países africanos tales como Malí, Burkina Faso y Senegal, hasta la fecha son utilizados para garantizar la afiliación a los regímenes CBSP y no en nombre de los SSS. Tampoco se ha podido identificar empíricamente un apoyo directo de los regímenes obligatorios a las funciones administrativas de los CBSP sino que en general las funciones administrativas son en gran parte subcontratadas con organizaciones profesionales.

Las articulaciones en materia de gobierno pueden encontrarse en la práctica solo en escasas ocasiones (Filipinas e India), aun cuando la representación de los CBSP en la adopción de decisiones en los SSS puede ser decisiva para la confiabilidad de estos últimos, la reducción del fraude, de la selección adversa y del consumo

excesivo de los servicios de salud, del mismo modo que la representación del sector formal en los CBSP puede ser útil para entender mejor su funcionamiento y explorar la asistencia mutua.

En cuanto a las articulaciones en el suministro de servicios de salud, los ejemplos manejados (Colombia, India, Burkina Faso, Senegal) ponen de manifiesto las ventajas que se pueden obtener en la contratación y el acceso a los prestadores de servicios de salud.

En cualquier escenario, una planificación integrada y coherente a nivel de las políticas es fundamental a efectos de evitar consecuencias inesperadas, que pueden poner en peligro el logro de los objetivos de las políticas. Una experiencia de éxito limitado en Filipinas y el ejemplo positivo de Laos son útiles para ilustrar la conveniencia de la articulación en la planificación de las políticas. En este sentido, se subraya la necesidad de solidaridad a nivel nacional, entre ricos y pobres, entre jóvenes y ancianos, entre sanos y enfermos, en otras palabras, la redistribución y la solidaridad deben organizarse entre todos los grupos de la población a fin de lograr equidad y eficiencia.

En conclusión, no hay una solución rápida y fácil para la extensión de la cobertura de la asistencia médica. En muchos países solo se han logrado avances limitados durante la última década a pesar de la amplia gama de mecanismos disponibles.

Este documento demuestra que es posible concebir una diversidad de articulaciones entre regímenes, tanto con relación a las políticas como a la ejecución. A partir del estudio conjunto OIT/AISS/AIM fue posible identificar algunas medidas innovadoras, pero las articulaciones no han sido todavía suficientemente desarrolladas.

Los autores sostienen que el desarrollo paralelo y desconectado de estos mecanismos en un mismo país, no solo deja pasar oportunidades trascendentes para mejor cubrir a las poblaciones, sino que también puede ir en detrimento de la cobertura debido a la competencia y la duplicación. Siendo que la demanda es grande y los recursos escasos, habría que procurar evitar las ineficiencias. ♦

NOVEDADES

>> NOTICIAS

Cooperación Internacional y Protección Sanitaria

El Presidente de la Organización Internacional de Cooperativas Sanitarias (IHCO) y Vicepresidente de la Fundación Espriu, Dr. José C. Guisado, participó en la reunión de la *Comisión de Cooperación Internacional* (ICC) de la Asociación Internacional de la Mutualidad (AIM) que se celebró en Bruselas el pasado 11 de marzo. En su conferencia, titulada "Las cooperativas de salud y su papel en el sistema de salud y en la extensión de la protección sanitaria", el Presidente de IHCO expuso ante cerca de 60 líderes y representantes mutualistas de diferentes partes del mundo, en qué consisten las cooperativas de salud y el papel que desempeñan en la ampliación de la protección social. En este sentido, el Dr. Guisado mostró varios ejemplos representativos de los diferentes modelos de organizaciones cooperativas existentes bajo el paraguas de IHCO. Destacó las cooperativas de usuarios de servicios sanitarios fuertemente arraigadas en Japón, las cooperativas de médicos, entre las que destaca Unimed de Brasil, las cooperativas farmacéuticas belgas o el modelo integrador de usuarios y profesionales desarrollado por la Fundación Espriu. El Dr. Guisado también compartió una mesa redonda con Alain Coheur, Presidente de la ICC, con Ondrej Simek, Representante de la Dirección General de Desarrollo de la Comisión Europea y con Christian Jacquier, Coordinador del Programa STEP/OIT. Durante el debate se aportaron ideas innovadoras para mejorar la política de desarrollo de la Unión Europea, ampliar la protección sanitaria y fomentar la colaboración entre las mutualidades y las cooperativas. El ICC es un grupo de trabajo perteneciente a la AIM cuya misión principal es proporcionar e intercambiar información sobre los avances en el ámbito de la asistencia sanitaria, las reformas de los sistemas de salud y especialmente en la financiación de la sanidad y el papel de las mutualidades, así como los avances en el acceso a los medicamentos, en países con ingresos medios o bajos. La AIM forma parte de la Alianza Internacional para la Extensión de la Protección Social, organización de la cual la IHCO es miembro fundador.

Contribución de José Pérez, Fundación Espriu

Estudios de Caso de Miembros de la ICMIF

La Federación Internacional de Cooperativas y Seguros Mutuales (acrónimo en inglés ICMIF) ha puesto a disposición en su sede electrónica 17 estudios de caso de distintos miembros de la organización que brindan microseguros a sectores de la población tradicionalmente ignorados por los seguros convencionales. Simultáneamente, está disponible en línea el informe completo "Members Making a Difference".

Contribución de Sabbir Patel, Vicepresidente Senior, ICMIF

Para descargar los documentos (en inglés):

www.icmif.org/services/development.asp

Campaña de Comunicación para el SNIS en Uruguay

El 30 de enero de 2008 se realizó el lanzamiento de una Campaña de Información a la población acerca del *Sistema Nacional Integrado de Salud* (SNIS) que recientemente entró en vigencia en Uruguay. El mismo estuvo a cargo del Ministerio de Salud Pública y del Banco de Previsión Social, ambos organismos gubernamentales fuertemente involucrados en la reforma del sistema de salud uruguayo y contó con la colaboración de otros organismos del Estado (entes autónomos, organismos descentralizados, personas públicas no estatales) que proveyeron los medios necesarios para la promoción del nuevo Sistema como parte de la responsabilidad social empresarial que asumieron dichas organizaciones para la construcción de ciudadanía.

Más información:

www.msp.gub.uy/categoria_28_1_1.html

Sistema Nacional Integrado de Salud en Uruguay

El 1º de enero de 2008 comenzó una nueva etapa en la salud de la población de Uruguay con la entrada en funcionamiento del *Sistema Nacional Integrado de Salud* (SNIS). La meta del SNIS es asegurar el derecho a la salud de todos los habitantes del país y para alcanzarla el Gobierno instrumentó la *Junta Nacional de la Salud* (JNS), que estará a cargo de la implementación de los instrumentos necesarios para lograr los objetivos. La JNS estará integrada por representantes del Ministerio de Salud Pública, el Ministerio de Economía y

Finanzas, el Banco de Previsión Social y representantes de los prestadores de servicios de salud (mutuales y cooperativas), de los trabajadores y de los usuarios. En calidad de prestadores se incorporaron las tres mutuales que integran la Unión de la Mutualidad del Uruguay (UMU): Asociación Española Primera de Socorros Mutuos, Casa de Galicia y Mutualista Hospital Evangélico. El SNIS se inscribe en el llamado "Plan de Equidad", que pretende materializar y profundizar la estrategia de superación de la pobreza y reducción de la desigualdad social como condición de un país integrado e incluyente.

Más información:

www.msp.gub.uy

www.bps.gub.uy

www.mides.gub.uy/equidad

FAESS Inauguró el Centro Médico UNISOL Salud de Gualeguaychu

El 3 de diciembre de 2007 la Federación Argentina de Entidades Solidarias de Salud (FAESS) inauguró el Centro de Salud Primaria de Gualeguaychu, Entre Ríos. Como parte de la ceremonia se entregó la primera tarjeta del PlanU destinado a estudiantes de la Facultad de Nutrición y Bromatología de la localidad, los que accederán a la atención en los policonsultorios, así como a otros servicios de salud tales como odontología, radiología, laboratorio, etc. De acuerdo con expresiones del Dr. Ricardo López, Presidente de FAESS, este emprendimiento se ha podido concretar gracias a un convenio interinstitucional entre el Instituto Nacional de Asociativismo y Economía Social (INAESS) y la Confederación Cooperativa de la República Argentina (COOPERAR) quienes mediante un subsidio han permitido el desarrollo de la iniciativa. Al final de la ceremonia, se anunció la inauguración de otros centros médicos en San Luis, Neuquén y provincia de Buenos Aires.

Más información:

www.faess.com.ar

Convenio de Cooperación AMA-DANSOCIAL-CONAMUTUAL

El 30 de noviembre de 2007 fue suscrito un *Convenio de Cooperación* entre la Alianza del Mutualismo de América (AMA), el Departamento Administrativo Nacional de la Economía Solidaria de la República de Colombia (DANSOCIAL) y la Asociación Nacional Mutualista de Colombia (CONAMUTUAL). Este convenio tiene por objetivo desarrollar acciones orientadas a la

promoción del mutualismo en Colombia como una forma de asociacionismo solidario, procurando su posicionamiento en la consolidación de proyectos. Mediante un documento adicional, las partes acordarán el desarrollo de las temáticas y especificidad de los proyectos a ejecutar en el marco de este convenio, que de cualquier modo tendrán concordancia con el Plan Estratégico de DANSOCIAL denominado "Hacia una Colombia Solidaria y en Paz".

[Se puede descargar una copia del convenio en la biblioteca de ACYM].

VI Reunión del Consejo Federal Cooperativo y Mutual, 29/11-1º/12/07

Durante los días 29 y 30 de noviembre y 1º de diciembre de 2007 se llevó a cabo la VI Reunión del Consejo Federal Cooperativo y Mutual en San Carlos de Bariloche, provincia de Río Negro. El objetivo de la misma fue la evaluación de las políticas desarrolladas en el pasado año de gestión y la elaboración de las agendas de trabajo para 2008, teniendo en cuenta las conclusiones del *IV Congreso Federal de Economía Social* realizado con anterioridad en la ciudad de Santa Fe.

Más información:

www.inaes.gov.ar/es/Institucional/agenda.asp

II Seminario Internacional de Economía Social, 23/11/07

El 23 de noviembre de 2007 se realizó el *II Seminario Internacional de Economía Social* en la Facultad de Ciencias de la Administración de la Universidad Nacional de Entre Ríos (UNER). La misma tuvo como ejes centrales temáticos la "Incubación de Emprendimientos Solidarios" y la "Evaluación Social" y participaron como panelistas docentes, investigadores y cooperativistas de Argentina, Brasil y Uruguay.

Más información:

www.grupomontevideo.edu.uy/Actividades_Efectuadas.htm

X Congreso Patagónico de Asociaciones Mutuales, 9-10/11/07

En la sede electrónica de la Confederación Argentina de Mutualidades (CAM) se puede descargar el documento "Conclusiones del 10 Congreso de Mutuales Patagónicas", resultado del evento realizado los días 9 y 10 de noviembre de 2007 en Esquel, Chubut, Patagonia Argentina. Además de la decisión de promover la integración del movimiento mutualista, cabe destacar la intención explícita de colaborar en la creación de

servicios de salud por parte de las mutuales, su participación en los planes provinciales de vivienda y el impulso a la capacitación de la dirigencia mutual.

Para descargar el documento:

www.cam1953.com.ar/NOTICIAS/Novedades/detals.aspx?DocumentID=12543

1ª Reunión de la Red, 9/11/07

La Red AMÉRICA COOPERATIVA Y MUTUAL se reunió el 9 de noviembre de 2007 en el Hotel Radisson de Montevideo, Uruguay. La reunión fue moderada por el Coordinador General del Programa STEP/OIT, Sr. Christian Jacquier, quien luego de abrir la sesión realizó una presentación del Programa STEP. El Sr. Alain Coheur estuvo a cargo de la presentación de las redes de concertación (tres regionales y una mundial) y la Sra. Victoria Giroud-Castiella presentó las plataformas GIMI/GESS convocando a todos los presentes a formar parte activa de la vida de las mismas. A continuación se realizó un breve informe acerca de las actividades desarrolladas durante el año para el establecimiento de la Red y se realizó el lanzamiento oficial de la sede electrónica de ACYM, ambas actividades que estuvieron a cargo de la Sra. Brenda Rial. Asimismo, los representantes de los miembros permanentes, cofundadores de ACYM, tuvieron oportunidad de presentar a sus respectivas organizaciones. El Dr. José Ma. Garriga presentó a la ALIANZA DEL MUTUALISMO DE AMÉRICA; el Sr. Edward Potter hizo una detallada presentación de la ASOCIACIÓN DE COOPERATIVAS Y MUTUALES DE SEGUROS DE LAS AMÉRICAS y el Dr. Ricardo López hizo lo propio en cuanto a la ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DE COOPERATIVAS DE SALUD. Finalmente, los delegados presentes discutieron y aprobaron el Programa de Actividades para 2008. Todos los documentos concernientes a esta ocasión y las presentaciones arriba mencionadas están disponibles en el sitio electrónico de ACYM.

Para descargar los documentos:

www.acym.net

XV Conferencia Anual de la AAC/MIS, 7-10/11/07

Con récord de asistencia (150 delegados de 22 países americanos), del 7 al 10 de noviembre de 2007, la Asociación de Cooperativas y Mutuales de Seguros de las Américas (AAC/MIS) realizó en Montevideo, Uruguay, su XV Conferencia Anual cuyo tema fue "Enfrentando los Riesgos en un Mundo

Turbulento" y se enfocó en los retos que las cooperativas y aseguradoras mutuales deben enfrentar para evaluar, asumir y mitigar los riesgos en las sociedades actuales. En este contexto también fue organizado el "Seminario de la Mutualidad Moderna", donde durante medio día fue abordada la temática vinculada a la relevancia social y económica del seguro mutual y cooperativo en las Américas y el mundo.

Contribución de Edward Potter, CAE, Director Ejecutivo AAC/MIS

Para descargar la Nota de Prensa y las presentaciones del Seminario:

www.aacmis.org/Espanol/index-sp.htm

Visita de la AIM a Organizaciones de la AMA, 5-9/11/07

En el marco de una serie de viajes programados por las autoridades de la Asociación Internacional de la Mutualidad a países donde operan entidades miembros de dicha organización, los días 5 y 6 de noviembre de 2007 estuvo en Buenos Aires, Argentina, una delegación integrada por su Presidente, Sr. Willi Budde; su Vicepresidente (representación de los países no europeos), Cr. Julio Pilón; el Presidente del Consejo de Administración de la BKK Alemania, Sr. Wolfgang Schmeinck; acompañados por el Director General, Sr. Marcel Smeets y el Director de Proyectos, Dr. Philippe Swennen. Durante su estadía en Buenos Aires mantuvieron reuniones con el Presidente del INAES (Instituto Nacional de Asociativismo y Economía Social), Dr. Patricio Griffin; con el Ministro de Salud, Dr. Ginés González García y la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados de la Nación. También se realizó una reunión con representantes de las confederaciones de mutuales argentinas: la Confederación Argentina de Mutualidades (CAM), la Confederación Nacional de Mutuales de la República Argentina (CONAM) y Mutualismo Argentino Confederado (MAC). Todos estos encuentros fueron coordinados por la Federación Argentina de Mutuales de Salud (FAMSA), lo que estuvo a cargo del Dr. José Ma. Garriga en su calidad de Coordinador General. El 7 de noviembre todos los delegados se trasladaron a Montevideo, Uruguay para participar en una nueva Asamblea General de la AMA, así como en el seminario sobre la mutualidad organizado por AAC/MIS y la primera reunión plenaria de ACYM. Aprovechando esta oportunidad, la Unión de la Mutualidad del Uruguay (UMU) organizó reuniones con autoridades de

gobierno, a saber: el Presidente del Banco de Previsión Social, Sr. Ernesto Murro; el Ministro de Trabajo y Seguridad Social, Sr. Eduardo Bonomi y la Ministra de Salud Pública, Dra. Ma. Julia Muñoz. Del mismo modo, se efectuaron visitas a las mutuales miembros de la UMU donde se tuvo oportunidad de interactuar con los dirigentes de las respectivas mutuales así como de visitar las instalaciones de estas instituciones dedicadas casi en exclusividad a la prestación de atención médica.

Mutuales y Cooperativas de Argentina Unidas por la Salud

En el marco del *IV Congreso Federal de Economía Social* que bajo el lema "Economía social, motor de desarrollo" fue organizado por el Instituto Nacional de Asociativismo y Economía Social (INAES) los días 4 y 5 de octubre de 2007 en la Ciudad de Santa Fe, la Federación Argentina de Entidades Solidarias de Salud Cooperativa Ltda. (FAESS) y la Federación Argentina de Mutuales de Salud (FAMSA) llegaron a un consenso sobre legislación específica para Mutuales y Cooperativas que brindan servicios de Salud. La misma cuenta con el total apoyo de: COOPERAR, CONINAGRO, CONAM, CAM y MAC. Posteriormente, dicho acuerdo sería presentado ante el Diputado Nacional Sylvestre Begnis y los demás diputados de la Comisión de Salud para avanzar sobre los proyectos de Ley de regulación del sector Cooperativo y Mutual de Salud.

Publicado en:

www.sitiocooperativo.com.ar

>> EVENTOS

28° Congreso Brasileño de los Fondos de Pensión, 7-9/11/07

Están disponibles en línea todas las presentaciones del *28° Congreso Brasileiro de los Fondos de Pensión* realizado en Belo Horizonte, MG, Brasil del 7 al 9 de noviembre de 2007 y que tuvo como título "Capitalismo Social y Crecimiento. El Futuro es Ahora".

Para descargar los documentos:

www.abrapp.org.br/ppub/puf.dll?pagina=servscrit&QUALS=apoio/cong.html

IV Seminario Norpatagónico de Educación Cooperativa y Mutual, 1-3/11/07

Del 1° al 3 de noviembre de 2007, en la ciudad de Luis Beltrán, Río Negro, Argentina, se realizó el Cuarto Seminario *Norpatagónico*

de Educación Cooperativa y Mutual bajo la coordinación del Ministerio de Educación de Río Negro conjuntamente con la Subsecretaría de Economía Social, en el marco del convenio de mutua cooperación que ambos organismos suscribieron en el mes de octubre con el objetivo de elaborar propuestas de inserción al ámbito de la enseñanza cooperativa y mutual para la totalidad de niveles del sistema educativo provincial. Las conferencias dictadas por reconocidos profesionales giraron en torno a "La Política de Estado a través de la Legislación en la Provincia de Río Negro", "La Mutualidad en la Educación" y "La Cooperación como Contenido Educativo en el Marco de la Nueva Ley de Educación, Tensiones y Desafíos".

Publicado en:

www3.educacion.rionegro.gov.ar

VI Congreso Nacional de GESTARSALUD, 16-17/10/07

Los días 16 y 17 de octubre de 2007 se llevó a cabo el *VI Congreso Nacional de GESTARSALUD* denominado "Colombia en el Camino hacia la Equidad y la Salud, Lucha contra la Pobreza" en el Centro de Convenciones Hotel Las Américas en Cartagena de Indias, Colombia. El evento contó con la presencia de expertos nacionales e internacionales en materia de pobreza y desigualdad y su impacto en la salud de los individuos y las comunidades.

[Todas las presentaciones pueden ser descargadas de la biblioteca de ACYM].

>> FORMACIONES

Convenio de Desarrollo Educativo CAM-UNSE

La Confederación Argentina de Mutualidades (CAM) y la Universidad Nacional de Santiago del Estero (UNSE) firmaron el 18 de marzo de 2008 un convenio de desarrollo educativo con el objetivo de fortalecer la gestión de las entidades mutuales. A partir de abril darán inicio los cursos de "Educación y Capacitación Mutual" que serán realizados en línea. La UNSE otorgará un certificado oficial de aprobación de curso

Más información:

www.cam1953.com.ar

Capacitación e Integración Mutual y Cooperativa, 7 y 14/3/08

El IX Curso de Capacitación e Integración Mutualista y una Jornada de Capacitación e Integración Cooperativa, fueron llevados a

cabo el 7 y el 14 de marzo respectivamente. Ambas actividades tuvieron lugar en el Hotel Savoy de Buenos Aires y fueron organizadas por la Revista Lazos Cooperativos.

Más información:

www.lazoscooperativos.com.ar

Capacitación para la Constitución de Mutuales, 22 y 27/2/08

El 22 de febrero, en la localidad de San Antonio, Misiones, Argentina, se llevó a cabo una capacitación para un grupo de agricultores interesados en constituir una asociación mutual con el objetivo de brindar servicio geriátrico a los asociados. El 27 de febrero tuvo lugar otra capacitación para un grupo de ex soldados combatientes de Malvinas, integrantes de la Asociación Civil de Ex Soldados para una Mejor Vida, que tienen interés en constituir una mutual para brindar mayores beneficios y servicios a los ex soldados de toda la provincia. Ambos encuentros estuvieron a cargo de personal técnico del Ministerio de Acción Cooperativa y Mutual.

Publicado en:

www.misionesonline.net

www.lineacapital.com.ar

Campus Virtual de la CAM

El "Campus Virtual" de la Confederación Argentina de Mutualidades (CAM) está brindando cursos a distancia sobre: "Introducción a la Administración de Recursos Humanos", "Selección de Personal" y "Atención al Cliente". Son totalmente gratuitos y para poder acceder a ellos se debe ingresar en la sede electrónica de la CAM, hacer clic en la sección Cursos y registrarse como usuario.

Más información:

www.cam1953.com.ar

Formación y Capacitación para Nuevas Mutuales en Argentina

La Federación de Entidades Mutualistas de la Provincia de Santa Fe (FEMSAFE) realiza cursos teórico-prácticos en jornadas de formación y capacitación dirigidas a nuevas entidades. Se dictan en forma gratuita y abordan la historia del mutualismo y la conceptualización de los valores fundamentales de estas entidades así como cuestiones específicas referidas a la constitución y organización de mutuales, estatutos y reglamentos de los diversos servicios que pueden brindar las mutuales y lo relativo a la legislación vigente.

Más información:

www.mutualesdesantafe.com.ar

Seminarios del IAEM, 2º semestre 2007

Durante los meses de octubre y noviembre de 2007 se realizó el "Seminario de Actualización y Herramientas de Financiamiento para el Futuro" en las ciudades de Córdoba, Junín, Esquel, Rosario y Santa Fe Capital organizado por el Instituto de Ayuda Económica Mutual (IAEM), auspiciado por la Confederación Argentina de Mutualidades (CAM) y el Instituto Nacional de Asociativismo y Economía Social (INAES), y con la colaboración en la convocatoria de las Federaciones Regionales.

Más información:

www.cam1953.com.ar/NOTICIAS/Novedades.aspx

PARA AGENDAR

Seminario Sistemas Integrados de Gestión Financiamiento con Crédito Fiscal y Pre, 25/3/08

El Colegio de Graduados en Cooperativismo y Mutualismo (CGCyM) y la Editorial Derecho Cooperativo y Mutual (DCyM) Mutualcoop organizan un seminario el 25 de marzo de 2008, en Buenos Aires, con el objetivo de presentar la metodología de trabajo y las ventajas ofrecidas por un adecuado diseño, planificación e implementación de un "Sistema Integral de Gestión" y las alternativas de financiamiento del sistema.

Más información (esta y otras formaciones):

www.mutualcoop.org.ar

II Encuentro Nacional - Implementación de la Educación Cooperativa y Mutual, 29/3/08

La Ley de Educación Nacional (Nº26.206, promulgada el 27 de diciembre de 2006) de la República Argentina, en su artículo 90º establece que "el Ministerio de Educación, Ciencia y Tecnología promoverá, a través del Consejo Federal de Educación, la incorporación de los principios y valores del cooperativismo y del mutualismo en los procesos de enseñanza-aprendizaje y la capacitación docente correspondiente (...) Asimismo, se promoverá el cooperativismo y el mutualismo escolar." Luego del I Encuentro Nacional de Educadores Cooperativos y Mutuales realizado el 24 febrero de 2007 en Rosario, ahora se ha convocado el II Encuentro Nacional para el 29 de marzo de 2008 en la misma ciudad. Orientado a la implementación del artículo 90º de la Ley de Educación Nacional, se ha

planteado entre sus objetivos la preparación de los contenidos mínimos en los currículos de todos los niveles para su posterior presentación al Consejo Federal de Educación Nacional, la organización de las propuestas para el Instituto Nacional de Formación Docente y el análisis e inicio de la institucionalización orgánica y jurídica de los Educadores Cooperativistas y Mutualistas con base en cada provincia para lo cual se elegirá una Comisión Coordinadora que volverá a reunirse en julio. El evento cuenta con la adhesión de numerosas organizaciones de ámbito nacional y provincial desde Tierra del Fuego hasta Jujuy. Las inscripciones se realizan a través del Instituto de Estudios Superiores En Cooperativismo La Lonja (IESCO), enviando los datos personales (nombre completo, institución y cargo, correo electrónico institucional y personal, teléfono) a la siguiente dirección de correo electrónico: iesco_laltonja@yahoo.com.

Más información:

www.foromut.com.ar [es necesario registrarse]

Posgrado a Distancia - Economía Social y Dirección de Entidades Sin Fines de Lucro, 15/4/08

Gracias a un acuerdo suscripto entre la Universidad Nacional de Tres de Febrero y la Federación Argentina de Cooperativas de Electricidad y Otros Servicios Públicos Limitada (FACE), a partir del 15 de abril de 2008 se comenzará a dictar un *Posgrado a Distancia por Internet* dirigido a formar profesionales y dirigentes capacitados en el manejo de entidades sin fines de lucro comprendidas en el ámbito de la economía social (mutuales, cooperativas, ONGs, asociaciones civiles, clubes, cooperadoras, etc.). El curso contará con dos secciones, una destinada a profesionales con título universitario, los que podrán acceder a un "título de posgrado" y otra dirigida a personas que puedan acreditar cinco años de experiencia en la gestión de este tipo de entidades, en este caso obtendrán un "certificado de extensión universitaria".

Más información:

www.untrefvirtual.edu.ar

Congreso Panamericano de Mutualismo, 12-13/6/08

Para los días 12 y 13 de junio de 2008 está prevista la realización del "Congreso Panamericano de Mutualismo" en Buenos Aires, Argentina. El evento es organizado por la Asociación de Dirigentes Mutualistas de la República Argentina (ADIM), la que

permanentemente realiza encuentros y actividades de capacitación para dirigentes mutualistas entre los cuales se cuentan tres Encuentros Nacionales de Mutuales (2005, 2006, 2007).

Más información:

www.mutualadim.org.ar

Conferencia sobre Microseguros 2008, 5-7/11/08

Tendrá lugar del 5 al 7 de noviembre de 2008 en Cartagena de Indias, Colombia. Este evento es la cuarta conferencia internacional sobre el microseguro que organizan conjuntamente el Consultative Group to Assist the Poor (CGAP), el Working Group on Microinsurance y la Fundación Munich Re, en cooperación con Fasecoda y FIDES. En la oportunidad, unos 300 expertos de todo el mundo van a intercambiar experiencias y discutir sobre las oportunidades del microseguro. Entre ellos estarán representadas organizaciones internacionales, ONGs, agencias de ayuda al desarrollo, entidades comerciales aseguradoras y políticos.

Contribución de Edward Potter, CAE, Director Ejecutivo AAC/MIS

Más información:

www.munichre-foundation.org/StiftungsWebsite/Projects/Microinsurance/2008Microinsurance/default.htm

XVI Conferencia Anual de la AAC/MIS, 12-15/11/08

Las Asociación de Cooperativas y Mutuales de Seguros de las Américas y su anfitrión, la Cooperativa de Seguros Múltiples de Puerto Rico, han anunciado que la "XVI Conferencia Anual de la AAC/MIS" tendrá lugar del 12 al 15 de noviembre de 2008 en Orlando, Florida, EE. UU.

Contribución de Edward Potter, CAE, Director Ejecutivo AAC/MIS

Más información:

www.aacmis.org/Espanol/Reuniones/confanual2008.htm

Congreso Provincial de Mutualismo de Córdoba

La Federación Provincial de Mutualismo de Córdoba (FEMUCOR) resolvió el 22 de febrero de 2008 la próxima organización de un Congreso Provincial de Mutualismo de Córdoba. A los efectos, se constituyó una comisión organizadora integrada por directivos de la Federación, los mismos que en 2005 tuvieron a cargo la organización del congreso realizado en Villa Carlos Paz,

provincia de Córdoba, Argentina. La decisión en cuanto a la fecha y lugar de este nuevo evento será una de las tareas iniciales que deberá encarar la comisión organizadora, así como la elaboración de un programa que contemple todas las expectativas.

Cursos 2008 del Colegio de Graduados en Cooperativismo y Mutualismo

El Colegio de Graduados en Cooperativismo y Mutualismo (CGCyM) organiza cursos de diferentes niveles y en diferentes modalidades, destinados a dirigentes, gerentes, funcionarios, profesionales y personal de cooperativas y mutuales. Entre ellos se cuentan un Curso de Nivel Superior en "Desarrollo Gerencial en Cooperativas y Mutuales" y cursos de "Iniciación a la Investigación Social", "Marketing de Productos Sociales" y "Evaluación y

Responsabilidad Social en Cooperativas y Mutuales". Asimismo, brinda seminarios sobre temas tales como "Fuentes de Financiamiento para Cooperativas y Mutuales" y "Liderazgo en las Organizaciones Sociales".

Más información:

www.cgcy.com.ar

En la sección "Noticias y eventos" del sitio electrónico de ACYM hay una página "Noticias de los usuarios" donde se pueden publicar informaciones que serán incorporadas en los números subsiguientes de este boletín.

En la sección "Recursos" es posible proponer la incorporación de nuevos documentos a la biblioteca.